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Как ощутить бессмертие

Недавно я шел по Черниговскому шоссе, кото-
рое ведет в Киев. По обочинам дороги, по тропин-
кам шли в Киев вереницы, многие вереницы людей.
Впереди всех шел высокий старик, а за ним жен-
щины, молодые и старые, с котомками и посохами.
Они шли мерным, тихим шагом.

Они шли, шли и шли — долгие недели, долгие
месяцы. Я спрашивал их, откуда они идут. Все были
издалека. И среди них были такие, которые прошли
по три тысячи верст.

Что влекло их в Киев?
Их влекла жажда правды, жажда бессмертия.

Им трудно, тяжко было жить в этом мире неправды,
в этом мире зла, ненависти, лжи, насилия. Их жизнь
была тяжела и беспросветна. Они видели, что злые
и нечестивые часто благоденствуют, а благочести-
вые, кроткие и смиренные несут тяжелый крест



страданий. Их души не могли примириться с такой
невыносимой несправедливостью. Они всем серд-
цем верили в бессмертие. Они верили, что там, у
Бога, у Престола Отца Небесного, живет высшая и
вечная правда. Они верили, что там, и только там,
есть покой и святая любовь. Они всем сердцем из
тьмы жизни тянулись к свету. Как все живое тянется
к солнечному свету, так и их души, обремененные
страданиями, тянулись к свету, искали правды. И в
поисках этой правды, в поисках света они шли три
тысячи верст пешком.

Они шли в Киево–Печерскую Лавру, где так
много страдали, так много молились и постились
преподобные и святые...

Шли для того, чтобы там ощутить бессмертие,
ибо знали, что бессмертны эти святые, что они пред-
стоят у Престола Всевышнего. И люди тянулись к
ним, тянулись к бессмертию.

И потому идут, и всегда будут идти вереницы
русского народа в лавры — Киево–Печерскую,
Троицкую, Почаевскую, на Соловки, в Саров, чтобы
приобщиться к свету сердцами своими, отдохнуть
там, где покой вечный стяжали преподобные отцы
наши, святые и чудотворцы, которые возлюбили
Господа Иисуса Христа гораздо больше, чем отца
своего или мать свою, взяли крест свой и последо-
вали за Христом.

Они оставили дома свои, братьев и сестер, отца
и мать ради имени Христова и получили во сто крат
более, и наследовали Жизнь Вечную.
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На них сбылись слова Христовы: «Итак, вся-
кого, кто исповедает Меня перед людьми, того испо-
ведаю и Я перед Отцом Моим Небесным... Кто любит
отца или мать более, нежели Меня, не достоин Меня;
и кто любит сына или дочь более, нежели Меня, не
достоин Меня; И кто не берет креста своего и сле-
дует за Мною, тот не достоин Меня» (Мф. 10, 32,
37–38). «Нет никого, кто оставил бы дом, или
братьев или сестер, или отца или мать, или жену,
или детей, или земли, ради Меня... и не получил бы...
во сто крат более... а в веке грядущем жизни вечной»
(Мк. 10, 29, 30).

Не ложно, не ложно это слово Христово. И сви-
детельствую вам, что, когда оставил я детей своих и
предал их Богу, он позаботился о них. И они были
воспитаны, может быть, лучше, чем мог бы это сде-
лать я сам. И дал мне Господь во сто крат больше
детей. Он дал мне всех вас. Он дал мне сердца ваши,
ибо знаю я любовь вашу и на эту горячую любовь
отвечаю своей горячей любовью к вам.

Вот как много у меня теперь детей. Вот как не
ложно слово Христово.

Чистые и благочестивые люди русские идут ве-
реницами в святые места для того, чтобы почтить
тех, которые за Христа переносили тяжкие, неска-
занные страдания, тех, о которых святой апостол
Павел говорит, что они испытали поругания и
побои, и даже узы и темницы, были побиваемы кам-
нями, перепиливаемы, как перепилен был деревян-
ной пилой святой пророк Исаия, подвергались
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пыткам, умирали от меча, скитались в козьих
кожах, терпя недостатки и скорби; те, которых весь
мир не был достоин, скитались по пустыням, и
горам, и ущельям земли!

Это те, кто прошел путь, указанный Господом
Иисусом, Который говорил, что узки врата и тесен
путь, ведущий в жизнь вечную, и в мире будете иметь
скорбь, но мужайтесь, ибо Я победил мир (Ин. 16, 33).

Ныне празднуем мы память всех святых, и перед
нами огромное сверкающее облако свидетелей о
Господе Иисусе.

Посему и мы, имея вокруг себя такое облако сви-
детелей, свергнем с себя всякое бремя и запинающий
нас грех и с терпением будем проходить предлежащее
нам поприще, взирая на начальника и совершителя
веры Иисуса, Который, вместо предлежавшей Ему
радости, претерпел крест, пренебрегши посрамление,
и воссел одесную Престола Божия.

Помыслите о Претерпевшем такое над Собою
поругание от грешников, чтобы вам не изнемочь и не
ослабеть душами вашими (Евр. 12, 1–3) и пойти
вслед за Христом.

1 июля 1945 г.
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Как надо
воспитывать детей

«Блюдите, да не презрите единого от малых сих»
(Мф. 18, 10).

Помните ли вы эти слова Христовы? Думали ли
вы о том, что они относятся прямо и непосред-
ственно к вам?

Разве мало у вас этих «малых сих», которых
надлежит вам блюсти?

Разве мало у вас сыновей, дочерей, о которых вы
льете горькие слезы?

Разве мало развратных дочерей и сыновей —
воров и хулиганов?

Много, много льете вы слез над ними. Отчего же
это?

Оттого, что прежде не вспоминали эти слова
Христовы: «Блюдите, да не презрите единого от
малых сих». Когда тяжко вам становится от того, что
творят ваши дети, тогда вы плачете, тогда вы Богу



молитесь, чтобы Он помог вам. А молитва ваша
остается бесплодной, потому что нельзя на Бога
возлагать свои собственные обязанности, потому
что вы сами должны были заботиться о детях ваших
и воспитывать их, а не ждать, что за вас исполнит
это Бог.

Если слуга ваш не радеет о своем деле, но ждет,
чтобы вы сами исполнили его, то разве вы станете
работать за него, разве не разгневаетесь на неради-
вого слугу? Что же вы хотите от Бога, если сами не
заботитесь о детях ваших?

Святой Иоанн Златоуст сказал страшные слова
о тех, которые не воспитывают детей своих: «Роди-
тели, которые не воспитывают детей своих по–
христиански, беззаконнее детоубийц, ибо
детоубийцы тело от души разлучили, а они
душу и тело ввергают в геенну огненную».

Тяжкий, тяжкий ответ даст перед Богом каждый
из тех, кто не заботится о воспитании детей. В Биб-
лии, в Первой Книге Царств, рассказывается о бла-
гочестивом первосвященнике Илии, который пять-
десят лет был судьей народа Израильского. При нем
находился, ему служил святой пророк Самуил, тогда
еще только отрок.

И однажды во сне этому святому отроку Господь
повелел возвестить первосвященнику Илию, что его
ждет страшная кара Божия за то, что не радеет он о
детях своих.

А дети его были ветхозаветными священнослу-
жителями и нечестием своим озлобляли народ и от-
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вращали его от Бога. Когда приносили евреи мясо
животных в дар Богу, тогда слуги этих нечестивых
священников выбирали лучшие куски мяса из
котла, в котором оно варилось для жертвоприноше-
ния, и отдавали этим нечестивцам. Даже сырое мясо
отбирали они, а на требование принесших сперва
сжечь тук на жертвеннике отвечали: «Если не от-
дашь, силой возьму». Видя это, народ отвращался
от жертвоприношений. За такое нечестие Господь
покарал не только этих священников, но и самого
первосвященника Илия. Это случилось так: было
нашествие филистимлян на землю Израильскую, и
во время ожесточенного боя этот 98–летний старец
сидел у храма в ожидании известий. И прибежал к
нему взволнованный, покрытый пылью вестник и
сказал ему: «Сыновей твоих убили, а Ковчег Божий
взят в плен». Услышав эту весть, первосвященник
упал навзничь, сломал позвоночник и умер тяжкой
смертью. А Господь возвестил, что наказание будет
продолжаться над всем родом его.

Вот видите, как это страшно — весь род перво-
священника Илия был наказан за то, что он не удер-
живал сыновей своих от тяжких грехов. Это грозит
каждому из тех, кто не будет радеть о воспитании
детей своих. А о тех, кто всем сердцем стремится
воспитать детей в благочестии, вы слышите на каж-
дой утрени в псалме 102–м такие благословенные
слова: «Милость же Господня от века и до века на
боящихся Его, и правда Его на сынех сынов, хранящих
завет Его и помнящих заповеди Его творити я».
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Во веки веков благословение Божие на тех, кто
воспитывает детей своих в благочестии. Но во веки
веков будет тяготеть проклятие Божие над теми,
кого не воспитали в духе христианского благоче-
стия. Скажите, что будет с несчастной дочерью ва-
шей, которая в юности предается разврату и потом
выйдет замуж и родит детей? Будет ли благослове-
ние Божие на ней и на всей семье ее? Нет, нет. Это
вырастет неблагочестивый, богопротивный род.

Подумайте, как это страшно, какую тяжкую от-
ветственность несете вы перед Богом, если не вос-
питываете детей своих в нравах христианских.

Как же должно их воспитывать?
Так, как воспитывали своих детей древние

христиане, христиане первых веков. Они с самого
раннего детства приучали их к молитве, храму, по-
стам, к Таинствам церковным, учили их грамоте
по книгам Священного Писания, никогда не поз-
воляли ребенку сесть за стол без молитвы. Они
внушили детям, что каждое дело, каждый шаг хри-
стианина должны начинаться крестным знаме-
нием и молитвой.

Они заботились не только об общем образова-
нии детей своих, не только о приобретении ими
мудрости языческой, об обучении философии, му-
зыке, искусствам. Нет, научая детей своих, они ру-
ководствовались глубоким, святым правилом: того
почитай несчастным, кто знает все и не знает
Бога. Того блаженным, кто знает Бога, хотя бы
и не знал ничего другого.
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Не думайте, что этим запрещается вам учить де-
тей ваших всем светским наукам. Нисколько. Вели-
чайшие отцы наши и учители Церкви сами в моло-
дости очень усердно предавались изучению всей
мудрости научной, философской. Святители Васи-
лий Великий, Григорий Богослов, Иоанн Златоуст
были высокообразованными людьми своего вре-
мени. И вашим детям надлежит быть образован-
ными, учеными. Но только важно, чтобы их обуче-
ние и воспитание не ограничивалось одной
мудростью светской, мудростью мира сего, чтобы
наряду с этим они познавали высшую правду и Ис-
тину, научались закону Божию и заповедям Хри-
стовым, приучались к постоянному благочестию,
всегда помнили о Боге, о заповедях Божиих, о пути
Христовом. Тогда, и только тогда они не заблудятся
на пути мудрости человеческой, только тогда будут
ставить выше всего мудрость христианскую, позна-
ние Бога. Так надлежит вам учить детей ваших.

А как же должны вы воспитывать их, насаждать
в них высшую нравственность христианскую?
Прежде всего вашим примером, ибо дети вос-
питываются именно примером родителей
своих. Всякое словесное поучение, всякое искусство
педагогическое ничто, пустота по сравнению с тем
примером, который видят дети в родителях своих.
Скажите, вырастут ли чистыми и хорошими людьми
те дети, которые в лице родителей своих видят
самые дурные примеры 'безнравственности? Будут
ли чисты и целомудренны дочери ваши, если вы
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сами подаете им пример прелюбодеяний? Будут ли
чисты, не способны к воровству дети ваши, если вы
не будете учить их честности с самых юных лет?
Когда сыновья опустошают чужие огороды, не
оставляют созревать плоды в садах, и когда прихо-
дят жаловаться на них, некоторые матери спокойно
отвечают: «Ну что же, дети малые, что с них спра-
шивать?» Господь спросит с них! Спросит грозно:
зачем позволяли детям воровать с самого юного
возраста, зачем не учили заповедям Божиим, зачем
не внушили отвращение и презрение к воровству и
хулиганству?

Тяжкий ответ дадите вы перед Богом за всякий
соблазн, который видят в вас дети ваши, за все
ссоры, ругательства, пустословия, драки, которые
происходят на их глазах. Если сами так поступаете,
то чему научите детей ваших?

Великий учитель вселенский, величайший из
церковных проповедников свт. Иоанн Златоустый
так сказал о родителях, которые не учат детей своих
добру, а поощряют дурные свойства их, страсти и
нечестие: «Ведь вы, как будто намеренно стараясь
погубить детей, приказываете делать им только то,
что делая, невозможно спастись. Горе, — сказано, —
смеющимся, — вы подаете детям множество поводов
к смеху; горе богатым, — а вы только о том и старае-
тесь, чтобы они разбогатели; горе, егда добре рекут
вам ecи человецы, — а вы часто тратите все свое иму-
щество из–за славы людской; опять: Поносящий
брата своего повинен есть геенне, — а вы считаете
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слабыми и трусливыми тех, кто молчаливо сносит
обидные речи других.

Христос повелевает отвращаться от брани и рас-
при, а вы постоянно занимаете детей своих этими
злыми делами. Любяй душу свою, — сказал
Господь, — погубит ю, — а вы всячески вовлекаете
их в эту любовь; аще не отпущаете, — говорит
Он, — человеком согрешений их, ни Отец ваш Небес-
ный отпустит вам, а вы даже попрекаете детей,
когда они не захотят мстить обидевшим. Христос
сказал, что любящие славу, постятся ли, молятся ли,
подают ли милостыню, все это делают без пользы;
а вы только и стараетесь о том, чтобы ваши дети по-
лучили славу. И худо не только то, что вы внушаете
детям противное заповедям Христовым, но и то
еще, что доброе хулите, называя скромность — не-
образованностью, кротость — трусостью, справед-
ливость — слабостью, смирение — раболепством,
незлобие — бессилием. Вы склоняете их к таким
делам, за которые Иисус Христос определил не-
избежную погибель; вы об их душе как о чем–то не-
нужном небрежете, а о том, что действительно
излишне, заботитесь, как о необходимом и важней-
шем. Вы все делаете для того, чтобы был у сына
слуга, конь и самая лучшая одежда, а чтобы он сам
был хорош, об этом и подумать не хотите. Нет, —
простирая до такой степени заботливость о древе и
камнях, души не удостаиваете и малейшей части та-
кого попечения. Все делаете, только бы на доме
стояла чудная статуя и кровля была золотая, а
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чтобы драгоценнейшее изваяние — душа была зо-
лотая, об этом и помыслить не хотите».

Так говорил св. Иоанн Златоустый в древние
времена, 1500 лет тому назад, но эти слова полезно
услышать вам и ныне, ибо разве и теперь не воспи-
тываете вы детей своих так же плохо, не внушая им
страха Божия? Разве не заботитесь прежде всего о
том, чтобы детям своим обеспечить лучшее положе-
ние в жизни, чтобы поставить их в ряды власть иму-
щих, богатых и сильных? Разве не внушаете им, что
в деньгах сила, что нужно приобретать большие
знания ради богатства и обеспеченной, привольной
жизни? А разве это нужно?

Нужно как раз обратное. Нужно детям своим
внушать презрение к деньгам, богатству, славе, вы-
сокому положению в обществе. Нужно прививать
им любовь к чистоте, святости, благочестию. А об
этом как раз всего меньше вы заботитесь.

Детей надо начинать воспитывать с самых пеле-
нок, ибо только в самом юном возрасте они легко
поддаются всякому научению. Их душа мягка, как
воск, на ней отпечатывается все: и ваши дурные
примеры, и благочестивые слова, и всякий светлый
и чистый пример.

Древние христиане с самого юного возраста
приучали детей к молитве и чтению Св. Писания. А
теперь говорят: «Разве это детское дело — зани-
маться псалмами? Это дело монахов и стариков, а
детям нужны веселье и радость».
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Забываете вы то, о чем святой Тихон Задонский
сказал так просто: «Малое деревцо, куда накло-
нить его, туда и будет расти; новый сосуд будет
издавать тот запах, каким напитаете вы его,
вливая в него или смрадную жидкость, или
ароматную и чистую».

Вот если в душу малого ребенка вы будете вли-
вать всякий смрад, она станет смрадной. Если будете
вливать аромат Христова благоухания, то будут
ваши дети благоухать перед людьми, будут ра-
достью и утехой для вас. Примером вашим воспи-
тывайте детей. Об этом прекрасно сказал славный
проповедник русский, архиепископ Харьковский
Амвросий: «Когда ни один член семейства не может
остаться без вечерней и утренней молитвы, — когда
отец не выходит из дому на свое дело, не помолив-
шись перед св. иконами, а мать ничего не начинает
без крестного знамения, когда и малому дитяти не
позволяют дотронуться до пищи, пока не перекре-
стится, — не приучаются ли этим дети просить во
всем помощи Божией и призывать на все благосло-
вение Божие, и веровать, что без помощи Бога нет
безопасности в жизни, а без Его благословения нет
успеха в делах человеческих?

Не может остаться бесплодною для детей вера
родителей, когда они, при нужде и бедности, со сле-
зами на глазах говорят: «Что делать? Буди воля
Божия». При опасности: «Бог милостив». При труд-
ных обстоятельствах: «Бог поможет». При успехе и
радости: «Слава Богу, Бог послал». Здесь всегда и во
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всем исповедуется Божия благость, Божие промыш-
ление, Божие правосудие. Мать, предмет всей
любви и нежности для дитяти, стоит с благоговей-
ным выражением лица и молится перед иконою
Спасителя. Дитя смотрит то на нее, то на образ, — и
не нуждается в длинных объяснениях того, что это
значит. Вот первый безмолвный урок богопозна-
ния». Вот первый и самый важный урок благоче-
стия. Такие уроки можете и должны вы всегда и во
всем подавать детям вашим.

Вы должны беречь детей от всего, что нечисто,
дурно. Вы должны дочерей удерживать от чтения
нецеломудренных, сладострастных романов, должны
требовать от них, чтобы они читали с разбором,
должны удерживать их от пустых зрелищ, не поз-
волять всегда развлекаться и постоянно бегать по
кино и театрам. Вы должны приучать их к тихому и
трудовому домашнему житию.

А еще не должны вы забывать о том, что нельзя
воспитать малого ребенка, никогда его не наказы-
вая. Должны вы помнить о том, что величайшую
ошибку делают те родители, которые влюблены в
своих маленьких детей, любуются ими, все про-
щают, никогда не наказывают. О таких сказал пре-
мудрый Сирах: «Лелей дитя, и оно устрашит тебя».

А вот что говорит наш великий святитель Тихон
Задонский: «Юнии ненаказанные и в возраст
пришедши суть как кони необученные и свире-
пеющие. Посему, христианин, люби детей своих
и наказуй их. Пусть они ныне болезнуют телом,
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пока молоды, дабы и по себе ты не болезновал
о них сердцем. Пусть они плачут от тебя, чтобы
не плакал ты от них и о них. Впрочем, умерен-
ность во всем похвальна и потребна».

Нужна умеренность в наказании, по слову свя-
тителя. Нельзя наказывать детей с раздражением,
со злобой, с ненавистью. Нужно наказывать спо-
койно, любя. Тогда дети почувствуют эту любовь,
они почувствуют, что заслуживают наказания, и
тогда наказание будет с пользой и их исправит. О
таком наказании детей многие из вас не думают и
оставляют ненаказанными не только маленькие, но
и тяжкие проступки — даже воровство, хулиганство,
даже распутную жизнь молодых девушек.

Видите, какие огромные задачи перед вами
стоят в деле воспитания детей. Видите, как святы
обязанности матерей. Нет более важной обязанно-
сти, нет более высокой ответственности перед
Богом для матери, чем доброе воспитание детей.
Перед Богом будете держать ответ и на все потом-
ство навлечете гнев Божий, если не будете радеть о
воспитании детей своих. И будете еще здесь, на
земле, мучиться и плакать, глядя на них.

Итак: «Блюдите, да не презрите единого от
малых сих». Всегда заботьтесь о них, всегда пода-
вайте им чистые, святые примеры благочестия, и
тогда Господне благословение будет от века и до
века на детях ваших и на вас самих.

8 июля 1945 г.
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«Светильник
для тела есть око»

«Светильник для тела есть око. Итак, если око
твое будет чисто, то все тело твое будет светло;
если же око твое будет худо, то все тело твое будет
темно. Итак, если свет, который в тебе, тьма, то
какова же тьма?» (Мф. 6, 22–23)

Через глаза наши проникает свет, через глаза
наши познаем мы этот свет. Это все знают и все по-
нимают. И наукой точно изучено все, что происхо-
дит в глазу и в мозгу, когда действует на глаз свет.

Но наука совсем не знает того, о чем сказал нам
Господь Иисус Христос: «Если око твое будет чисто,
то все тело твое будет светло».

Как это понять? Почему и как все тело чело-
века зрячего становится светлым, светлым с го-
ловы до ног?

Ведь мы же не видим, что наши тела излучают
свет. А Господь говорит, что все тело наше может
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быть светлым. Господь говорит то, чего наука не по-
нимает, Господь открывает нам тайну бытия, Ему
Одному, Творцу Мира, ведомую. И надлежит нам
вникнуть в смысл этих удивительных слов Господа
Иисуса Христа.

Вы видели радугу на небе. Вы все знаете, что
блещет она различными цветами — зеленым, жел-
тым, красным, фиолетовым. Что такое радуга? Ра-
дуга возникает вследствие преломления солнечного
света в облаках. Проходя через облака, солнечный
свет, который нам кажется белым, разлагается на
свои составные части. И узнаем мы, что он содержит
в себе те дивные цвета, которые видны в радуге.
Белым нам представляется солнечный свет потому,
что все эти цветные лучи смешиваются. Но те, кто
изучал физику, знают больше. Они знают, что не
только облака небесные могут преломлять и разла-
гать на отдельные лучи солнечный свет, но что если
луч солнца пропустить через стеклянную призму, то
мы увидим полосу, состоящую из различных цветов.
И в этой полосе, которая называется солнечным
спектром, содержатся не только те видимые лучи,
которые мы знаем по их цвету, но и еще очень мно-
гие другие, невидимые лучи. Некоторая часть этих
невидимых лучей уже изучена наукой, но большое
количество других неведомых лучей остается неис-
следованным и непонятным. Мы знаем, что те лучи,
которые мы не видим, но которые содержатся в сол-
нечном свете, имеют необыкновенные, таинствен-
ные свойства, совсем не похожие на свойства



солнечного света в его совокупности. Мы не знаем,
как эти невидимые лучи, свойства которых нам не
понятны, действуют на наше тело. И потому когда
слышим мы от Господа Иисуса Христа, что если сол-
нечный свет проникает в глаза наши, то все тело ста-
новится светлым, должны понимать, что здесь
тайна. Невидимые лучи, входя через глаза наши,
пронизывают все тело, и оно становится светлым.

Вы знаете, что все живое тянется к солнечному
свету. Вы знаете, как светло, как радостно чувствуем
мы себя в ясный, солнечный день. Какая благость,
какая бодрость, какая энергия, какое радостное на-
строение овладевает нами! Все наше тело как будто
светится от энергии света. Это то, о чем говорит Гос-
подь наш Иисус Христос, это то, сущность чего мы
не понимаем.

Господь говорит, что если глаза наши плохи, не
видят света, то все тело наше будет темным. По-
смотрите на несчастных слепых. Вы знаете, что
облик их, все тело их не похожи на облик зрячих
людей. Знаете, что тело их поникшее, движения
медленны и осторожны, голова неподвижна, ибо
ничего не видят они. В них нет света, которым про-
низаны тела зрячих. Их тело темно, по слову Хри-
стову. Но пусть несчастные слепые, если слушают
они меня, не унывают, ибо есть иной свет, о котором
говорит Христос.

О свете обычном, о свете солнечном, Господь
сказал нам для того, чтобы показать разницу между
этим светом и другим светом — духовным. Тем све-
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том, которым светятся не только души, но и тела
всех святых. Тем светом, которым сияло лицо вели-
кого пророка Моисея, когда сходил он с горы Си-
найской, держа скрижали с начертанными на них
перстом Божиим заповедями.

Это тот свет, который мог по своей молитве яв-
лять некоторым людям преподобный и богоносный
отец наш Серафим Саровский.

Светом души, светом чистого ума светится все
существо людей добрых, чистых и святых. И для
слепых телесно есть гораздо больше возможностей
воспринять этот Небесный свет, свет духовный, чем
для людей зрячих. Для многих слепых их тяжкое
несчастье оказывается великим благодеянием, ибо
ничем не развлекаемые, ничего суетного не видя-
щие, глубоко сосредоточенные, они смотрят в свое
собственное сердце, наблюдают за каждым движе-
нием его, а такое наблюдение дает людям свет ду-
ховный. Все святые всегда были погружены в
созерцание своего сердца, и великим духовным све-
том светилось все существо их.

Что же дальше говорит Христос? «Итак, если
свет, который в тебе, тьма, то какова же тьма?»

И в эти слова нам надо вникнуть. Я только что
говорил вам, что души и тела святых светятся Боже-
ственным светом. А есть несчастные люди, совсем
лишенные этого духовного света. И подобно тому,
как в солнечных лучах содержатся красные, голу-
бые, фиолетовые лучи, так разные люди бывают но-
сителями различного света.
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Красным, как кровь, светом пронизаны тела
убийц, злодеев, проливающих кровь. Голубым и
фиолетовым светом сияют сердца и тела просто до-
брых людей. Есть и сумеречный свет, которым про-
низаны тела и души людей, всецело преданных
заботам и страстям века сего. Это люди, которые
всю жизнь живут в суете мирской, в духовных су-
мерках. Нет света истины и любви в телах их.

Слава Богу, тела их не пронизаны страшным
красным светом, но нет в них и яркого солнечного
света. И только изредка, когда Господь посетит их
милостью Своей, послав им несчастье и страдание
для того, чтобы остановить их на суетном пути,
чтобы заставить задуматься и оценить свою жизнь,
тогда в сердце их появляется святое покаяние, тогда
сумеречный свет души их на время вспыхивает
ярким светом.

Есть люди, лишенные всякого света, души кото-
рых всегда пребывают во тьме. Кто же эти несчаст-
ные? Это все ожесточенные враги Божии, все
восставшие на Христа, все, проникнутые духом гор-
дости. Многие из них думают, что они носители
света, ибо обладают большим образованием. Но
они глубоко ошибаются: никаким светом они не
светятся, а пребывают в вечной тьме. Все тело их
темно, все помыслы, которые считают они глубо-
кими, светлыми, — темны и лишены истины, ибо
истина только в Боге, как сказал Господь Иисус
Христос: «Аз есмь Путь и Истина и Жизнь». Кто от-
вергается Его, тот отвергается самой жизни. Вот об
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этих несчастных, которые не светят никаким све-
том, и о тех злодеях, которые пронизаны красным,
как кровь, светом, Господь сказал: «Итак, если свет,
который в тебе, тьма, то какова же тьма?».

Если ты сам темен, то все видишь в темноте, тебя
окружает великая духовная тьма, ибо духовный свет
не носишь ты в сердце и уме своем и думаешь, что
ты зрячий, а на самом деле — темен и слеп.

Господь Иисус Христос сказал книжникам и фа-
рисеям после того, как исцелил слепорожденного,
что если бы они были поистине слепы, то это еще не
было бы бедой; но так как они считают себя
зрячими, то горе им, ибо не понимают они, что пре-
бывают во тьме кромешной, и, называя себя учите-
лями народа, берутся учить людей.

Вот что значат эти слова Христовы: «Итак, если
свет, который в тебе, тьма, то какова же тьма?» —
Ты весь во тьме, ты сам темен, и тебя окружает не-
проглядная тьма.

Будем же всею душою тянуться к свету Хри-
стову, чтобы не объяла нас вечная тьма.

15 июля 1945 г.
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О рабах греха
и рабах праведности

Святой апостол Павел в Послании к Римлянам
так говорит: «Благодарение Богу, что вы, бывши
прежде рабами греха, от сердца стали послушны
тому образу учения, которому предали себя. Освобо-
дившись же от греха, вы стали рабами праведности»
(Рим. 6, 17–18).

Были рабами греха, стали рабами праведности.
Произошел огромный, радикальный, спасительный
для души переворот в их сознании, в их умах, в их
сердцах. Они освободились от рабства греху и
стали рабами праведности. За это благодарит Бога
св. ап. Павел.

Что же это значит — быть рабом греха? Что зна-
чит быть рабом праведности? Вот послушайте, что
это значит.

Вы знаете, что горькие пьяницы становятся под-
линными рабами водки, а злостные курильщики



становятся подлинными рабами табака. Не могут
никак они от этого отстать. Подобно этому всякий
человек, который привыкает к грехам, становится
постепенно рабом греха. 

Что значит вообще быть рабом?
Это значит находиться в чужой власти, в под-

чинении чужой воле. Раб своей воли не имеет, раб
творит волю господина своего. Так и люди, порабо-
тившиеся греху, становятся рабами греха. Грех, по
мере того как он повторяется, становится все более
и более крепкой и закоренелой привычкой греш-
ника. Он овладевает его волей, чувствами, помыс-
лами. Он пленяет его, он держит его в своей власти,
как водка несчастного пьяницу. И человек, ставший
рабом греха, мало–помалу становится всецело под-
чиненным греху.

А что значит быть подчиненным греху?
Это значит быть слугой дьявола, подчиняться

ему, ибо дьявол есть отец всякого греха и лжи.
Среди преступников немало можно встретить

людей с высшим образованием, имевших прежде
высокое общественное положение. Они, встав на
путь преступления, потом все больше и больше втя-
гивались в эту жизнь, попадали в тюрьму, в испра-
вительные лагеря. Там прилагали усилия, чтобы
исправить их, приучить к честному труду. Наконец,
выходили они из лагеря.

И что же? Как правило, все эти несчастные люди
откровенно говорили: «Не могу иначе жить, не могу
оставить преступную жизнь и начать трудиться».
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Они сами признавались, что находятся в полной
власти греха и преступления, что стали несчаст-
ными, жалкими рабами греха.

Грех затягивает людей, как болотная трясина за-
тягивает того, кто неосторожно ступит в нее.

Если, стараясь выбраться, человек будет делать
новые шаги, то все больше и больше станет погру-
жаться в эту трясину, пока она не засосет его совсем.

Так действует на душу человеческую и грех. Раз
содеянный, он, если остался нераскаянным, начи-
нает укореняться в душе грешника и неизбежно вле-
чет за собою все новые и новые грехи, и путь греха
становится привычным, неизбежным путем такого
несчастного человека, ставшего рабом греха.

А что значит быть рабом праведности? Это
нечто совершенно обратное рабству греху.

Но рабами праведности люди становятся совер-
шенно таким же образом, каким несчастные братья
наши становятся рабами греха. Каждое доброе дело,
каждая усердная молитва оставляют глубокий и
благодатный след в душе человека, освящают сердце
его. И если добрые поступки, слова истины и дела
милосердия будут все чаще и чаще повторяться, то
влечение к этим святым делам будет становиться
все более и более сильным и глубоким в душе чело-
века. В нем будет укореняться святая привычка к
добру и правде, и чем больше будет он творить до-
брых дел, дел любви, тем глубже будет овладевать
всем сердцем его эта святая привычка к добру. Она
пленяет человека. Благодать Божия, даруемая
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нам за всякое доброе дело, укрепляет нас, по-
могает идти по пути правды, по пути добра. По
мере умножения наших добрых дел, все более
и более укореняется привычка к ним. И, нако-
нец, мы так глубоко просветляемся, так при-
выкаем к добрым делам, к делам любви, так
реально ощущаем в сердце своем благодатные
плоды этих святых деяний, что становимся не-
заметно для себя рабами праведности.

Скажите, разве не подлинными рабами правед-
ности были великие отцы наши и святители? Так,
весь был проникнут стремлением к добру, был в
плену добра, истины и праведности святой отец наш
Питирим, чудотворец Тамбовский. Он был в плену
добра, как и преподобные Серафим Саровский, Сер-
гий Радонежский, Антоний и Феодосий Печерские
и бесчисленные другие святые отцы.

Желание молиться, делать добро, очищать свое
сердце, умножать в нем любовь становилось непре-
одолимой жаждой их святых сердец. Они обо всем
забывали, они стремились только к освобождению
от греха, они стремились только к рабству правед-
ности. То, о чем говорит в Послании к Римлянам
святой апостол Павел, говорил и Господь наш Иисус
Христос, обращая речь Свою к иудеям: «Тогда ска-
зал Иисус к уверовавшим в Него иудеям: если пребу-
дете в слове Моем, то вы истинно Мои ученики, и
познаете истину, и истина сделает вас свободными.
Ему отвечали: мы семя Авраамово и не были рабами
никому никогда; как же Ты говоришь: «сделаетесь
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свободными?» Иисус отвечал им: истинно, истинно
говорю вам: всякий, делающий грех, есть раб греха»
(Ин. 8, 31–34).

Иудеи не понимали, что они рабы греху, они
только знали, что свободны по происхождению от
Авраама. И среди нас, христиан, есть много людей,
которые считают себя свободными и гордятся своей
свободой. Не знают они того, что на самом деле они
вовсе не свободные люди, а жалкие рабы греха.

Слушайте дальше слова ап. Павла: «Освободив-
шись же от греха, вы стали рабами праведности. Го-
ворю по рассуждению человеческому, ради немощи
плоти вашей. Как предавали вы члены ваши в рабы
нечистоте и беззаконию на дела беззаконные, так
ныне представьте члены ваши в рабы праведности
на дела святые» (Рим. 6, 18–19).

Что это значит — предавать члены свои в рабы
праведности, освобождать члены свои от рабства
греху? Это понятно, это ясно. Разве не знаете вы, как
многие члены наши служат греху, бывают орудиями
греха? Разве не знаете вы, что нечистый язык наш,
источающий всякую злобу, всякую неправду, ложь,
осуждение, ругательства, — предан в рабство греху?
Разве не ясно, что если овладевает человеком
страсть к чревоугодию, пьянству, то он делает свои
органы вкуса и пищеварения рабами греха? Разве не
знаете вы, как часто люди, предающие тело свое
сладострастию, впадают в блуд и прелюбодеяние?
Разве это не значит члены свои сделать орудиями
греха и предать их нечистоте?
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Тот же апостол Павел сказал: «Разве вы не знаете,
что тела ваши суть храм Духа Святого и Дух Святой
живет в них?» Как же храм Божий делаете вы орудием
греха, отдаете его во власть нечистоте, оскверняя его?

А что значит предать свои члены в рабство
праведности? Это значит отказаться от всех
страстей греховных, от сластолюбивых требо-
ваний плоти нашей. Это значит обуздывать
свои члены, удерживать их от греха, направ-
лять на путь праведности и святости, уйти из
дома веселья и поселиться в доме плача.

Это значит сердце свое сделать подлинным хра-
мом Божиим — храмом любви к ближним, любви
ко всем несчастным, сделать сердце свое посто-
янным побудителем к делам любви и милосердия.

Обуздать все низкие похоти плоти нашей, при-
обрести власть над всеми членами нашими, напра-
вить их на путь чистоты, святости, свести с пути
беззакония, подчинить всецело служению добру.

«Ибо, когда вы были рабами греха, тогда были
свободны от праведности. Какой же плод вы имели
тогда? Такие дела, каких ныне сами стыдитесь, по-
тому что конец их — смерть» (Рим. 6, 20–21).

В Послании к Галатам св. ап. Павел уже прямо
говорит об этих делах, конец которых смерть: «Дела
плоти известны; они суть: прелюбодеяние, блуд, не-
чистота, непотребство, идолослужение, волшебство,
вражда, ссора, зависть, гнев, распри, разногласия (со-
блазны), ереси, ненависть, убийства, пьянство, без-
чинство и тому подобное.
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Плод же духа: любовь, радость, мир, долготерпе-
ние, благость, милосердие, вера, кротость, воздержа-
ние. На таковых нет закона» (Гал. 5, 19, 21, 22–23).

Вот я вам разъяснил, что значит рабство греху и
рабство праведности. А теперь я вас спрошу, могу
ли я о вас, о моей пастве тамбовской, вознести такое
же благодарение Богу, какое св. ап. Павел вознес о
христианах римских? Могу ли я о всех вас сказать,
что, бывши прежде рабами греха, стали вы по-
слушны учению Христову, тому учению, которому
я так стараюсь вас научить? Могу ли я это искренне
говорить о вас?

Знаю, что не все вы освободились от рабства
греху, не все стали рабами праведности. Пусть же
ваши сердца содрогнутся об этом, пусть не только
мои слезы льются, пусть и ваши очи источают слезы
покаяния, слезы сокрушения о нечистоте своей.
Помните, что жизнь коротка, помните, что всегда
нас подстерегает смерть. Помните слова Господа
Иисуса Христа: «Да будут чресла ваши препоясаны и
светильники горящи. И вы будьте подобны людям,
ожидающим возвращения господина своего с брака,
дабы, когда придет и постучит, тотчас отворить
ему. Блаженны рабы те, которых господин, придя,
найдет бодрствующими» (Лк. 12, 35–37).

Да найдет всех вас бодрствующими в день
страшный, в день суда, Господь и Бог наш Иисус
Христос, Ему же слава и хвала во веки со Безначаль-
ным Его Отцем и Пресвятым Духом.

22 июля 1945 г.
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